

» faire de la France avec de l'Allemagne ?...»

Il dictait cela d'une voix ferme, et l'on sentait tant de candeur dans ses paroles, une si belle foi patriotique, qu'il était impossible de ne pas être ému en l'écoutant.

Pendant ce temps-là, le siège avançait toujours, pas celui du Berlin, hélas !... C'était le moment du grand froid, du bombardement, des épidémies, de la famine. Mais, grâce à nos soins, à nos efforts, à l'ingénierie tenace qui se multipliait autour de lui, la sévérité du vieillard ne fut pas un instant troublée. Jusqu'au bout je pus lui avoir du pain blanc, de la viande fraîche. Il n'y en avait que pour lui, par exemple ; et vous ne pouvez rien imaginer de plus touchant que ces déjeuners de grand-père, si innocemment égoïstes, — le vieux sur son lit, frais et riant, la serviette au menton, près de lui sa petite-fille, un peu pâle par les privations, guidant ses mains, le faisant boire, l'aident à manger toutes ces bonnes choses défendues. Animé par le repas, dans le bien-être de sa chambre chaude, la bise d'hiver au dehors, cette neige qui tourbillonnait à ses fenêtres, l'ancien cuirassier se rappelait ses campagnes dans le Nord, et nous racontait pour la centième fois cette sinistre retraite de Russie où l'on n'avait à manger que du biscuit gelé et la viande de cheval.

— « Comprends-tu cela, petite ? nous « mangions du cheval ! »

Je crois bien qu'elle le comprenait. Depuis deux mois, elle ne mangeait pas autre chose... De jour en jour cependant, à mesure que la convalescence approchait, notre tâche autour du malade devenait plus difficile. Cet engourdissement de tous ses sens, de tous ses membres, qui nous avait si bien servi jusqu'alors, commençait à se dissiper. Deux ou trois fois déjà, les terribles bordées de la porte Maillot l'avaient fait bondir, l'oreille dressée comme un chien de chasse ; on fut obligé d'inventer une dernière victoire de Bazaine sous Berlin, et des salves tirées en cet honneur aux Invalides. Un autre jour qu'on avait poussé son lit près de la fenêtre — c'était, je crois, le jeudi de Buzenval — il vit très-bien des gardes nationaux qui se massaient sur l'avenue de la Grande-Armée.

« Qu'est-ce que c'est donc que ces troupes-là ? » demanda le bonhomme, et nous l'entendions grommeler entre ses dents :

« Mauvaise tenue ! mauvaise tenue ! »

Il n'en fut pas autre chose ; mais nous comprimes que dorénavant il fallait prendre des grandes précautions. Malheureusement on n'en prit pas assez.

« Un soir, comme j'arrivais, l'enfant vint à moi toute troublée :

— « C'est demain qu'ils entrent, » me dit-elle.

La chambre du grand-père était-elle ouverte ? Le fait est que depuis, en y songeant, je me suis rappelé qu'il avait, ce soir-là, une physionomie extraordinaire. Il est probable qu'il nous avait entendus. Seulement, nous parlions des Prussiens, nous ; et le bonhomme pensait aux Français, à cette entrée triomphale qu'il attendait depuis si longtemps... — Mac-Mahon descendait l'avenue dans les fleurs, dans les fanfares, son fils à côté du maréchal, et lui, le vieux, sur son balcon, en grande tenue comme à Lutzen, saluant les drapeaux tristes et les aigles noirs de poudre...

Pauvre père Jouye ! Il s'était sans doute imaginé qu'on voulait l'empêcher d'assister à ce défilé de nos troupes, pour lui éviter une trop grande émotion. Aussi se garda-t-il bien de parler à personne ; mais le lendemain, à l'heure même où les bataillons prussiens s'engagèrent timidement sur la longue voie qui mène de la porte Maillot aux Tuileries, la fenêtre de la-haut s'ouvrit doucement, et le colonel parut sur le balcon avec son casque, sa grande latte, toute sa vieille drôfogne gracieuse d'ancien cuirassier de Milhaud. Je me demande encore quel effort de volonté quel sursaut de vie l'avait ainsi mis sur pied et harnaché. Ce qu'il y a sûr, c'est qu'il était là, debout derrière la rampe, s'élevant de trouver les avenues si larges, si muettes, les personnes des maisons fermées, Paris sinistre comme un grand Lazaret, partout des drapeaux, mais si singuliers, tout blancs avec des croix rouges, et personne pour aller au-devant de nos soldats.

Un moment il put croire qu'il s'était trompé...

Mais non ! là-bas, derrière l'Arc de triomphe, c'était un bruissement confus, une ligne noire qui s'avancait dans le jour levant... Puis, peu à peu, les aiguilles des casques brillèrent, les petits tambours d'Éléna se mirent à battre, et sous l'arc de l'Étoile, rythmée par le pas lourd des sections, par le heurt des sabres, éclata la marche triomphale de Schubert !...

Alors, dans le silence morne de la place, on entendit un cri, un cri terrible : « Aux armes !... aux armes !... les Prussiens. » Et les quatres uhans de l'avant-garde purent voir là-haut, sur le balcon, un grand vieillard chanceler en remuant les bras, et tomber raide. Cette fois, le colonel Jouye était bien mort.

### La Femme-Médecin

Un roman vrai, vécu, tangible, c'est une bonne fortune, n'est-ce pas ? Un roman honnête, énergique, digne de tout respect, est une merveille, à notre époque vulgaire

et révoltante. Et c'est cette merveille bien vivante qui remplit le travail et la volonté, qui fait la joie de vous présenter et à la personne de Mme veuve Madeleine Brès, docteur en médecine de la Faculté de Paris.

Il y a trois ans, la Faculté de Paris était appelée à conférer le grade de docteur à une Française, et les journaux citaient à l'envers les paroles que lui adressa le savant doyen, M. Würz, sur son courage, sa persévérance dans des recherches originales : « Nous devons reconnaître la valeur de vos travaux, Madame, ajoutait-il, et de relever leur mérite, mais encore votre thèse est une des meilleures qu'ait reçues la Faculté de Paris ; elle la conservera avec honneur dans ses archives.

Mais à la presse, comme l'opinion, saluait cette aurore avec des empressements et des bravos peu de personnes savaient les prodiges d'intelligence et de volonté exécutés par Madeleine Brès pour concourir cette position, encore unique dans notre pays.

Toute cette partie de son travail, lorsque nous l'avez étudiée, nous a été rendue à son mérite. Le docteur Lorrain lui-même déclare que tout paraît inutile. Mme Brès ne peut se résoudre à l'abandonner. En désespoir de cause, elle colla ses lèvres aux lèvres violacées du petit moribond, et lui insuffla sa propre vie avec une douceur et une tenacité telles qu'elles ont duré vingt minutes de soins sans qu'il y eût de résultat.

C'est à la Pitié, une malheureuse créature morte dans un pauvre petit être qui paraît être déjà qu'un cadavre. Les soins usités en pareil cas pour rappeler les nonveaux-nés à la vie demeurent sans effet. Le docteur Lorrain lui-même déclare que tout paraît inutile. Mme Brès ne peut se résoudre à l'abandonner. En désespoir de cause, elle colla ses lèvres aux lèvres violacées du petit moribond, et lui insuffla sa propre vie avec une douceur et une tenacité telles qu'elles ont duré vingt minutes de soins sans qu'il y eût de résultat.

C'est bien aussi un peu en forçant les clés de son tiroir que j'ai pu y voir la médaille d'honneur de la Société d'Encouragement au bien pour : « Services rendus à l'humanité ; » celle de la Société pour le développement de l'instruction et de l'éducation publiques, pour : « L'exemple que Mme Brès a donné aux jeunes femmes désireuses de créer une patrie pour le monde ; » la croix de bronze de la Société Internationale de secours aux blessés ou : « souvenir des soins donnés aux blessés des deux sièges de Paris transportés à la Pitié. » Et ce diplôme si original et si honorable de la Société des hospitaliers sauveurs bretons comme hommage à Mme Brès, docteur en médecine, qui a rendu à la pudeur des femmes le signal service de leur donner le moyen de se soumettre à un médecin de leur sexe et bien d'autres encore qu'il serait interminable d'énumérer.

Paris, 15 mars, 9 h. s.

Nomination de Préfets

On croit que l'officier annoncera demain les nominations suivantes :

M. Daniel, préfet de la Gironde; M. Herbet, de la Loire-Inférieure; M. Brancion, des Alpes-Maritimes; M. Oustry, actuellement préfet de la Dordogne nommé préfet de l'Isère.

Dans l'ordre de la date, le 15 mars, 9 h. s.

Enfin la science d'écrivain vient d'être couronnée par les palmes d'Officier d'Académie.

C'est le malheur qui la ramena dans la vie première. Mal mariée, ruinée, délaissée, elle se trouva brutalement jetée, seule, à vingt-deux ans, dans le courant de la vie parisienne, si riante pour qui en accepte un cœur léger les compromissions et les entourages, si dur pour la femme honnête, elle n'aurait à peine l'orthographe.

CLAUDE DE CHANDENEUX.

### Logographie

Assez sur le hercule du monde, Je finirai sur son tombeau. Mon empire s'étend sur la terre et sur l'onde. Je rends le sort de l'humain ou plus tôt ou plus tard.

Sopt pieds, en tout, feront mon être :

Les quatre premiers font connaître

Pour un cœur bien éprix un titre précieux.

Trois de plus, lecteur, j'offre à vous l'inter-

prétation de ce que je vous dis.

Vous trouverez en moi ce qu'avait la naissance

Vous donnez le divin auteur :

Le nom d'une chose très rare,

A la hauteur de notre cœur :

Deux éléments, dont un fut le tombeau d'entre :

L'épitaphe d'absinthe ; un mal très-véritable ;

Ce qu'aux dépens de la raison,

Souvent cherché un poète : une fourre indomptable ;

Ce que dans la belle saison,

On entend dans les champs. Ma foi, c'est assez ; Devinez-moi bien vite. — Ou sinon me laissez.

Le mot de l'Enigma d'hier est : Ongles.

MONSIEUR,

Vous désirez savoir quelle est mon appréciation sur l'efficacité des Capsules de gondron de Guyot. Un proverbe qui est plus vieux que moi a dit : Vox populi, vox dei.

Or, puisque tout le monde aujourd'hui soigne ses bronches, ses rhumes, ses catarrhes par les capsules de gondron, que chacun s'en trouve bien et y revient à l'occasion, la réponse me semble toute faite.

Quant à la pluie, je crois devoir faire des réserves, surtout en cause de la diversité formée par les quelques-elles se présentant. Mais les résultats sont bons depuis deux ans, par l'emploi des capsules de gondron, la question me semble toute faite.

Le docteur Broca certifie que : pendant les deux sièges de Paris, elle a fait son service avec une exactitude que n'a pu interrompre le bombardement. Et pourtant, une fois, s'étant dévouée à soigner un juge à mort, elle n'eût pas obtenu de récompense.

Il y eut des engagements pris, des honoraire considérables stipulés : quarante francs par an, si le docteur Brès s'envolait au palais ; vingt mille francs si l'on envoyait à Paris le juge à mort.

Et cependant si l'on a la pluie, je prendrais des capsules de gondron.

Agitez, Monsieur, l'assurance de ma considération la plus distinguée.

D' MIGUET.

### Adresses Industrielles & Commerciales

Mme DÉSIRÉ CARETTE

Modes et Coiffures

que Paupière, 31

SPÉCIALITÉ POUR COMMUNES

18113

COUVREUR-RENARD, Grande-Place de Tourcoing. — Confections pour hommes et pour dames. 1406

H. SOCLET-DUBAR, Grande-Rue, 189, organiste de l'orgue de chœur, à St-Martin, professeur de piano. 1788

Enfin LAMBAREE, agent en douane rue Latine, 26, Roubaix, commissionnaire-expéditeur de poche de fer et par eau. — Réception, transit, roulage. 17900

Restaurants

FERRAILLE, (Hôtel), rue Nain, 5, Roubaix.

GINIONS, rue Neuve.

Agence immobilière

Henri BRÉTIET, ancien principal clerc de notaire, rue Colbert, près le boulevard de Paris. 14067

Inprimerie, Librairie, Lithographie

Alfred REBOUX, 17, Roubaix

Fabrication et réparation de robinets. Spécialité pour manomètre et réparation.

F. DE COCK, rue du Collège, 30, Roubaix.

Ancienne maison BONNAVE-DELANOY

BONNAVE-PECQUEUR, rue Nain, 3, près de l'hôtel-Ferraille

Seule maison ayant la grande spécialité des locations de lustres, girandoles et candélabres pour fêtes et soirées.

Articles de ménage. Cuivre pour batteries de cuisine, fer battu, émaillé, COUTELIERIE. Entreprise de travaux en zinc pour bâtiments. Pose de pompes. Ouvrages en bois. Tambours pour métiers.

FOURNIER-DELFORTE, articles

DU JAPON p'tites et cadeaux, Grande-Rue, 56, Roubaix. 1881

Serrurerie-Poëlerie

DENDIEVEL, rue Saint-Georges, 50, Roubaix.

### Châlons

Albert POUTRAIN, rue de Mouveaux.

26, rue de la Marne.

COILLE, place de la Mairie, 3. — Dépôt des principaux produits pharmaceutiques.

Échinières, Vitrierie

CORDONNIER-COGET, rue Notre-Dame, 26. 1407

A. BOUTRY, 41, rue Espérance. Couverture et zincerie. Réparations. 16478

Mécanicien

Eug. FOSTER, rue Pellart, 66, Roubaix.

NOUVELLES DU MATIN

Projet de loi sur l'enseignement supérieur.

Albert POUTRAIN, rue de Mouveaux.

26, rue de la Marne.

COILLE, place de la Mairie, 3. — Dépôt des principaux produits pharmaceutiques.

Échinières, Vitrierie

CORDONNIER-COGET, rue Notre-Dame, 26. 1407

A. BOUTRY, 41, rue Espérance. Couverture et zincerie. Réparations. 16478

Mécanicien

Eug. FOSTER, rue Pellart, 66, Roubaix.

NOUVELLES DU MATIN

Projet de loi sur l'enseignement supérieur.

Albert POUTRAIN, rue de Mouveaux.

26, rue de la Marne.

COILLE, place de la Mairie, 3. — Dépôt des principaux produits pharmaceutiques.

Échinières, Vitrierie

CORDONNIER-COGET, rue Notre-Dame, 26. 1407

A. BOUTRY, 41, rue Espérance. Couverture et zincerie. Réparations. 16478